

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., martes 29 de abril de 1913

Nm. 390

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.
Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.
Telégrafo: Librería - - Apartado número 28

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



La salud del S. S. El Papa

Escútari será proclamada capital de Montenegro.

El armamento montenegrino se engrosa.--Los chinos protestan.--Fabulosos ingresos del Montecarlo. Las pérdidas, con la huelga, ascienden a 20 millones!--Las sufragistas siguen incendiando.--Tragedia romántica.

Roma, 25.—El Papa sigue convaleciendo. Deseaba recibir a los peregrinos americanos pero el doctor Marchafava se lo prohibió.

Roma, 26.—El Papa sigue mejorando. Levantose y sentose a la ventana abierta observando los ejercicios callísticos de 500 niños. Saludó con la mano y sonrió a los peregrinos americanos en audiencia vicarial.

Cetinge, 26.—Nicolás con su heredero Damilo y los funcionarios del Gobierno entraron a Scutari proclamándolo su residencia.

Cetinge, 25.—El Ministro de Guerra comunicó a Nicolás que se tomaron 120 cañones y 400 mil armas en Scutari, donde hay 40 mil montenegrinos y servios reparando las fortalezas. Mañana se proclamará a Scutari capital y residencia real.

Constantinopla, 25.—Semi oficialmente se dice que mañana se firmará el protocolo de Paz entre Turquía y los Balcanes. Se asegura que arreglaron la frontera Tracia y las condiciones para el intercambio de prisioneros.

Sacramento 26.—Los chinos residentes presentaron una protesta contra la nueva ley de California.

Paris, 26.—En reunión anual de los accionistas del casino de Montecarlo, se anunció que los ingresos del año último ascienden a 47 millones de francos, con un beneficio de 19 y un dividendo de 310 por cada acción de 500.

Cetinge, 26.—Festejando en Scutari, Nicolás indultó a los conspiradores contra su vida en 1909, inclusive al exprimer Ministro Radovice, su pariente.

Broselas, 26.—La mayoría de los huelguistas han vuelto al trabajo, y el lunes ya habrán vuelto todos. Una circular del Economista dice que las pérdidas industriales ascendieron a veinte millones de dollars. Los socialistas consideran que es barato conseguir a ese precio el sufragio.

Londres, 26.—Las sufragistas quemaron un tren vacío en Fedington. Encontráronse cartelones dirigidos a los miembros de los Comunes.

Amberes, 26.—Asiéndose de las manos los novios Alice Peters y Elie Wilkow, se arrojaron desde la torre de la catedral, 180 pies de altura, en presencia de centenares de personas. Cayeron al pavimento destrozados.

abrumado de aplausos y congratulaciones por centenares de nuevos amigos americanos y panameños. Hará un nuevo ensayo para volar a través del istmo cuando el tiempo sea favorable.—El Doctor Rafael Meza, Ministro del Salvador en Costa Rica, llegó aquí hoy en visita de cortesía a Panamá; visitó al Presidente Porras y visitará las obras del Canal. Se dirige a Nicaragua en una misión semejante. El Doctor Eusebio Morales Ministro de Panamá en Washington, salió para New York ayer.

Washington, 25.—Bassett Moore, consejero del departamento de Estado con la cartera Bryan, sigue informaciones sobre la ley aliens y los tratados internacionales.

Hamburgo, 25.—En Cuxhaven, hubo una explosión de vecina en el vapor Imperator, resultando dos muertos, tres moribundos y varios heridos. El incidente tuvo origen en la llenada del tanque de vecina, por un obrero.

Berlin, 25.—En el obispado prusiano de Treveres publicose un decreto prohibiendo al clero poseer y usar automóviles, porque esto no se compadece con la humildad y la pobreza financiera del sacerdocio.

Washington, 25.—Bryan deploró el aplazamiento del banquete de la sociedad Pan Americana para el 15 de mayo en vista de su viaje a California. El embajador francés llamó la atención al departamento de Estado sobre el efecto probable que la nueva tarifa tendrá sobre los tratados. Reina ansiedad en Francia sobre el efecto de varias cláusulas, principalmente la que obliga a los comerciantes a exhibir los libros y documentos, sujeto en Francia únicamente a la decisión de los tribunales. La cláusula que favorece la navegación americana es una fuente de aprehensión.

Washington, 25.—En la inauguración del 7º Congreso anual de la sociedad americana para derecho internacional, habló el ministro noruego instando porque se someta al Tribunal de la Haya la cuestión del canal.

Glasgow, 26.—4,200 emigrantes se embarcaron a Estados Unidos y Canadá. Esto forma el record en un solo día.

Nueva York, 26.—El Evening Journal dice que se asegura en los círculos financieros que Speyer y Cº están negociando la compra de una parte del Norte de Méjico. Trátase de 220 millas cuadradas con 4 millones de habitantes. Publica el mapa de la sesión comprende baja California, estado de Sonora, Chihuahua, Coahuila, mitad de Nuevo León y parte de Durango y Sinaloa, inclusive la bahía de Magdalena, ambas riberas del Río Grande. Es una base gigantea. La operación era desconocida; efectuándose los Estados Unidos estarán obligados a mantener un gran ejército.

Habana, 26.—La Cámara aceptó el proyecto de amnistía de acuerdo con los reclamos de los Estados Unidos, incluye solamente a los negros rebeldes, a los ofensores, a las leyes electorales y a los publicadores de libelos de los diarios, con excepción de los culpables de los libelos contra el Ministro americano y su Secretario, ofensas que se consideran como Internacionales.

Munich, 26.—La Corte papal anunció a la Carte de Baviera que el casamiento de la archiduquesa Isabel con el príncipe Jorge de Baviera ha sido disuelto. La archiduquesa recaba su rango imperial.

Roma, 26.—El Rey y la Reina regala-

Pasa á la 4ª página.

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magníficas para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes C 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

SASTRERIA

de MANUEL ARRIOLA

Se tñe y se arregia ropa de casimir.

Calle 19 Sur: entre Avenida Central y Este, 1ª casa de doña Adela Bejarano v.



OJO
Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Chismes cablegráficos

Londres, 25.—En la bolsa el dinero tiene poca demanda; los descuentos muy quietos. La bolsa está menos deprimida, pero muy cautelosa.

Tokio, 25.—Ha causado general satisfacción la ida de Bryan a California. El diario independiente "Osaka Mainichi", de espíritu guerrero, dice que la marina japonesa no es ningún juguete y que sabrá defender el honor nipón.

Panamá, 25.—Ha causado sensación el arresto en Colón del Juez Honorio González Güell de la segunda corte de circuito de Cristóbal, acusado de portar arma mortal durante un altercado. Es la primera vez que la policía americana arresta a un Juez de Panamá.

Río Janeiro, 25.—Se anuncia que Lauro Muller hará el viaje a los Estados Unidos abordo del acorazado Sao Paulo. Entre la comitiva se encuentra Leonidas Fonseca. El Ministro de Francia obsequió a Muller en nombre de Poincaré un espléndido servicio de mesa de Sevres. Los monarquistas portugueses en el Brasil se proponen hacer a la Princesa Agustina Victoria Hohenzollern un magnífico regalo con ocasión de su boda con Manuel.

Panamá, 25.—R. W. Fowler, aviador americano, trató de volar de Panamá a Colón esta mañana; ante todo hizo un vuelo preliminar sobre Panamá atravesando la bahía hasta la Isla de Naos y volviendo para atrás con el objeto de tantear el motor y el viento. El aire está despejado y sopla un viento suave del sur. Volvió al punto de partida, recogió a Duhon, operador cinematográfico, quien armó su aparato y empezó a tomar vistas del Canal; partiendo de nuevo Fowler voló otra vez sobre la ciudad y la bahía avanzando hacia Taboga pero al cruzar el rompe olas volvió atrás y voló paralelamente al canal avanzando hacia en la embocadura. Siguió la ruta de la zanja grande hasta Pedro Miguel, y allí encontrando corrientes de aire adversas, pues el viento sopla del norte en fuertes ráfagas haciendo oscilar el biplano más allá del punto del peligro, el aviador juzgó prudente regresarse; los dos vuelos duraron más de una hora y sacaron a todo Panamá a las calles y balcones y azoteas. Millares de ojos dirigiáanse al zumbante aparato que gracioso como un cóndor se deslizaba por los aires a 800 pies por encima de las casas. Fowler fue

Bajo el Sol

Hace tiempos que la teoría de los hombres necesarios fue desechada.

Hoy, en política, se puede sentar como verdadera una doctrina absolutamente contraria a aquella teoría: *Hay hombres a quienes les hace falta el Gobierno o cuando menos estar cerca de él.*

Y eso aquí y fuera de aquí (*hic et ubique*). La gran oposición que se hizo a la candidatura Wilson en los Estados Unidos obedecía en su gran parte a la doctrina que apuntamos como cierta: la república americana se había transformado en un *trust* oligárquico. Aquella república descaminada, en la cual estaban cifrados un grupo de intereses privados, donde radicaban privilegios odiosos, fue el blanco de los ataques del candidato, hoy Presidente Wilson.

Desde luego, todos aquellos privilegios se alzaron contra el candidato demócrata. Nunca presenció el pueblo americano lucha igual: los privilegios contra el pueblo, los hombres necesarios; (que se creían necesarios) contra el pueblo americano que no los creía indispensables.

Aquí también pasó lo mismo: Don Ricardo inventó un Ministro de Hacienda que se llama Felipe J. Alvarado; un Ministro de Guerra y de Instrucción Pública que lleva por nombre Nicolás Oreamuno; un Ministro de Gobernación que se llama Carlos María Jiménez y otro Ministro para Relaciones Exteriores que responde al nombre de Manuel Castro Quesada.

Esos nombramientos vinieron a romper la argolla. Allí se quebró la teoría de los hombres necesarios en Costa Rica. Hay pasta para Secretarios de Estado fuera de un círculo que se vino creyendo, hasta no hace mucho tiempo, necesario, indispensable.

Eran indudablemente necesarios cuando se necesitaban compinches para las *tortas*. Cuando había candidaturas oficiales, cuando se desterraba a

Bernardo Soto a Tobías Zúñiga y a Máximo Fernández, se les necesitaba, de henchimiento, por lo menos, y en cambio de su adhesión venía un consulado... a cualquier parte, al centro de Africa; un contrato, una concesión, etc., etc., porque era necesario un sueldo cualquiera para corresponder a la adhesión.

Con don Ricardo rompimos el sistema. Vinieron, es cierto, al republicanismo, cuando lanzó la candidatura Jiménez, algunos elementos que esperaban concesiones, contratos, consulados etc. etc., pero esos hubieron de convencerse al poco andar de que no era el republicanismo el camino a propósito para aquellas gollerías.

Sujeto se vio andar tras una presidencia de la Corte, en visita interesada; sujeto se vio ir de diputado en diputado, pidiendo, mendigando el voto para una concesión. Y el mismo medicante, después, ha sido capaz de alzar su voz contra aquellos republicanos, contra aquellos diputados que no dieron el voto a las concesiones peligrosas para la autonomía costarricense que él pedía.

Bajo el sol no hay hombres necesarios. Aquí, y fuera de aquí, se ha demostrado nuestra doctrina, hay hombres, los mal enseñados, que cuando no tienen la boca pegada al pezón del tesoro nacional gritan y gritan; pero el país los conoce, no necesita más que decirles: *¿Qué hizo Ud. cuando fue Ministro? ¿Qué hizo Ud. cuando fue Cónsul?*

Bajo el sol nada pasa oculto; a ciertos gritones no hay más que preguntarles: *¿Aprovecharon ustedes del destierro de don Máximo, don Tobías y don Bernardo en el hecho más vergonzoso que registra la historia de Costa Rica?*

Si ustedes colaboraron, o no protestaron contra aquello, no tienen derecho para hablar alto en estos momentos de libertad y pureza en la administración pública de Costa Rica.

De Santa Bárbara

Abril 25

Bastante plausible es la idea del Intendente y activo conferencista agrícola, don Jaime Brenes Castro, de formar una asociación entre los agricultores de este cantón a fin de poner en práctica, los sistemas racionales de la agricultura.

Resultan a la vista los beneficios, objetivos y prácticos, que esa sociedad aportaría, siempre que encontrara eco entre aquellas personas que, con un empeño franco y decidido, se preocupan por el cultivo de nuestro suelo, sirviéndose para ello, de los modernos y ventajosos procedimientos.

Los vecinos del distrito de Santo Domingo poseídos de un espíritu progresista en alto grado, han ofrecido gustosamente prestar su contingente en pro de la exposición del señor Brenes Castro y espontáneamente, se adhieren a favor de tan simpático proyecto. Ellos son: Cecilio Delgado, Juan Salas, Tobías Núñez, Andrés, Daniel, Mercedes, Rogelio, Jesús, Juan y Filadelfo Vargas, Narciso Sancho N., Rafael Acosta, Isidoro Zárate y Manuel Acosta.

Creo que el señor Presidente de la República interesado como está, por el adelanto de este ramo, que es el manantial de riqueza y bienestar de un país, verá con agrado todo acto que signifique engrandecimiento y prosperidad en favor del preferido arte de Columela, de aquel antiguo español, que en Roma, fue el primero que escribió sobre la agricultura.

Por mi parte, solo deseo ver aumentado por los demás pueblos circunvecinos, el número de manifestaciones que, como la de Santo Domingo, serán poderosos elementos para la realización de sus esfuerzos.

Reciban, pues, el amigo don Jaime y los manifestantes, una calurosa manifestación que les envía este

CORRESPONSAL

FARO

LA FIESTA en honor al maestro Ferraz

Con profunda pena avisamos a nuestros lectores que, por exceso de material, no damos hoy la crónica de la fiesta solemne que en honor al ilustre Doctor Ferraz, tuvo lugar el domingo próximo.

Prometemos para mañana unas frases al respecto, para satisfacción nuestra.

Menudencias y mayusculidades

Hace falta el cobrador

Los acreedores, ultimamente, han desistido de seguir con la trascendental costumbre de usar sendos guayacanes, en vista de que la gente se estaba haciendo honrada y fiel subsanadora de sus cuentas.

En lo que han hecho mal y si nó, preguntémoslo al menor Héctor Lihellni, quien, antes, comisionado para hacer efectiva una cuanta, llegó sin las debidas precauciones a casa de su deudor (un tal Chaves), y éste, herido su amor propio, pagó la cuenta, pero de una manera anormal, es decir con una trompada!

El acabóse de los genitos! Por eso, y por más, hace falta el respectable «cobrador».

Riña de menores

Cuentan que los menores Juan María Loria y Antonio Zúñiga, refían antier; no se sabe por qué asunto.

Como muchachos que son, se acalararon y después de este acaloramiento, se vinieron a las manos y detrás de éstas, las pedradas, dando por resultado que Zúñiga saliera roto en la cara.

Malo, malísimo. Y, los padres qué hacen? Bien pueden estos *rapaces* matarse y el remedio no se les aplica!

Puntapiés van y vienen

Hombres de espíritu atravesado conozco yo pero ninguno como Bolandi.

De este bárbaro cuentan que ayer sin más ni más, provocó a riña a Sotela. pues Bolandi dice que Sotela lo tiene aburrido con sus pedanterías y Sotela dice que en su vida había visto a Bolandi!

El asunto es que ese último provocó a riña, propinando un reverendo puntapié, por partes delicadas al pobre Sotela. Este, como es natural se queja, y la policía en vista de este atentado, soluciona el conflicto.

Infringiendo la ley

La policía, quien de paso sea dicho, tiene un olfato asombroso, notable, factástico, sospechó que Guzmán infringía las leyes de la manera más sabrosa del mundo. Supo que en horas inhábiles se entregaba a la inocente manía de expendir licor, y por ese insignificante motivo se trasladó a casa de este inofensivo comerciante, con el exclusivo objeto de atajarlo en ese mal camino y conducirlo al carril del bien..... o al carril de la policía, digamos mejor, porque, una vez que se practicó minucioso registro y encontraron debajo de la cama 6 medias botellas de cerveza, lo condujeron a la detención para que explicara por qué motivo se daba el lujo de tener cerveza, en tanta cantidad, en su tranquilo domicilio!

Una atrocidad!

No con poca razón el señor Juan Muñoz, vecino de esta capital, se ha presentado ante la Agencia 2ª de Policía, en demanda de castigo contra uno que llaman Berrocal!

El asunto no es para menos. Cualquiera hubiera hecho eso y más, pues que el hecho en sí constituye falta de respeto y consideración y amenaza contra la salud de una familia entera!

Lo que pasó, fué de noche. Se trata de que Berrocal compró un litro a extraer un excusado en casa del señor Muñoz. Se hizo el trato y todo quedó arreglado.

Berrocal comenzó su penosa labor, pero, o fué ocurrencia o quién sabe qué, la cosa es que no tuvo cuidado....

Los señores Muñoz, despertándose, notaron desagradables ráfagas y de ahí que dieran parte a la autoridad.

Bien hecho, para que en futuras ocasiones obre este Berrocal con más cuidado.

Soberano escándalo

Porque la policía, basada en sospechas, se constituyó en casa de una señora Calvo, en cuya casa se decía que jugaban algunos individuos a los dados, se armó un escándalo soberano, producido por un tal Pérez.

No se pudo tomar el cuerpo del delito porque en la contienda, los jugadores tuvieron tiempo, más que suficiente, para ocultarlo.

No obstante este escándalo, la policía seguirá en su loable afán de aprehender a los jugadores.

¿Quién vive?

De una a otra frontera, de océano a océano, en la urbe agitada y afanosa, en el villorio tranquilo y dormido, en todas partes, por todos lados, cualquiera que sea el sitio, sea cual fuere la distancia, viajeros, decid: *¿Quién vive?* Y al punto una voz replicará:—*¡El Partido Republicano!*

Es que somos dueños del campo y nuestras tiendas llenan por completo la extensión.

Adversarios nobles, vencedores caballerosos, con la nobleza y la caballerosidad de andantes hidalgos, el éxito jamás nunca nos llamó a la represalia, ni la pasión contra los vencidos comprendió reflejos a nuestras lanzas, ni el odio mezquino puso vibraciones a lo largo de nuestras espadas.

El perdón hacia los vencidos es cifra muy vistosa en nuestro manchego broquel. Para satisfacción de nuestros ardores de cruzados, bastante es con que nos sintamos fuertes y animosos en las horas de acción.

Al enemigo lo tratamos como a tal en la pelea, y una vez derrotado, la nobleza nos manda descartarlo de nuestro frente. Y ni la queja lastimera del ven-

cido nos hace sentir pequeños envanecimientos, ni las injurias rencorosas de mal heridos follo-nes tendidos en el campo—definitivamente—nos seducen, ni podrían hacerlo nunca, a cargar contra los forcejeos del disconforme impotente.

Viajeros de los principios, las ideas forman nuestro itinerario.

Por los principios y por las ideas nos hemos congregado al rededor de una bandera. Unos y otras nos mantienen bajo las tiendas azules—ayer tricolores—en compacto y maciso núcleo. Mientras ambos existan, existirá nuestra agrupación.

Las ideas y los principios republicanos, apesar del dormido rencoroso que los atisba, rigen la gravitación de las instituciones patrias.

Perpetuar ese predominio es misión de republicanos. El pasado no lo está gritando muy alto, lo demuestra el presente y el porvenir nos lo demanda.

La acción está cercana; mientras llega el momento, la imaginaria continúa en las tiendas republicanas dueñas del campo.

—Centinela! *¿Quién vive?*

—El Partido Republicano!

O F I R

Improvisación

Frente al "Invernadero" de Anderson

Lo dijo Campoamor, oigan señores: «Dicen entusiasmados, los amantes: las flores valen más que los diamantes; mas, ven que al extinguirse los amores, valen mas los diamantes que las flores.»

Sí, pero distingamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores: «No hay nada más hermoso que las flores!»

B.

El voto va á ser directo!

Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Suscríbase á

"El Republicano"

OBSEQUIO!

Lo es no cabe duda encontrar quien venda semilla de sacate de guinea a C 4-00, a C 3-50. a estos precios realisa Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico. Teléfono 360, apartado de correo 174.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

CONSEJO *¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?*

DIRIJASE A LA FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Un clown en escena

El teatro político está plétorico de gentes, ansiosas de presenciar las novedades que ofrece para el presente año la compañía cómico-lírico-dramática de que es director el Lic. González Viquez. Esta vez la compañía, con objeto de atraer público, ha renunciado a las representaciones propias de su género, y presenta un buen cuerpo de acróbatas y danzariques como no hay más allá.

Se levanta el telón, y en medio de la expectación general, aparece el director de escena y dice:

—Señoras y señores: van Uds. a presenciar uno de los juegos más curiosos y extravagantes de volatería política, que va a deleitarles un rato con sus admirables ejercicios acrobáticos y sus pasmosas ocurrencias.

Acto seguido, se presenta nuestro ilustre tribuno vestido de clown, con su traje de fantasía en el que campean vistosas franjas de diversos colores, entre los que sobresalen un verde y un escarlata chillones. Un gorro rojo corona su noble cabeza, y penden de las puntas de sus colgantes de seda ruidosas y lucientes campanillas doradas y plateadas.

Se adelanta con donaire y gentileza y a riesgo de que se rompan los graciosos espejuelos tras los que resplandece el azabache de sus pupilas, hace dos piruetas y cae sobre la punta de su pie izquierdo.

Luego, con mayor donaire, si cabe, abre los sonrosados labios y a través del espeso matorral de sus bigotes, deja oír los melifluos acentos de su privilegiada garganta.

—«Oh, señores,—principia—la situación política es más clara que el agua de la cafetería de Cartago!»

¡Qué principio, Virgen Santa! ¡Jamas figura más elocuente salió de labios de un orador! ¡Qué precisión y belleza en el concepto! ¡Ni Jules Lemaitre ni Gustave Lebon!

—«La masa antifernandista—continúa—es decir el setenta y cinco por ciento del país ha tocado el clarín...»

¡Jesús! El público principia a espantarse. ¡El setenta y cinco por ciento de los costarricenses tocando clarín!... Pero este hombre ha pensado siquiera lo que ha dicho? ¿Sabe cuál sería el efecto que se produciría si tal sucediera? ¿Que no quedaría casa en pie ni oído sano!

«... el setenta y cinco por ciento del país ha tocado el clarín y a su llamamiento, corren a agruparse alrededor de la bandera que ha flameado siempre sobre Costa Rica, los elementos dispersos y que, bajo el nombre de sotismo, civilismo, progresismo, valverdismo y abstencionismo, aparecen en la forma separados, pero en el fondo se hallan unidos y anhelantes por luchar contra un partido que lleva escrito en su programa de combate la reversión de todo cuanto ha constituido nuestra mancha de ser, nuestro orgullo político y el constante progreso de Costa Rica».

—Sí, y un rábano, como decía mi abuela. Lo que el Partido Republicano lleva escrito es la reversión de todo aquello que ha constituido no el constante progreso de Costa Rica, sino el de unos cuantos individuos que no se avienen a engordar como Dios manda, en los campos del trabajo, sino en los ministerios o en sus antenas-las.

(Esto lo dice la voz de algún neo recalcitrante desde la galería.)

—Hay ciertos hechos indiscutibles—continúa el héroe—Por ejemplo, el de que el fernandismo ha ido constantemente a la derrota, y que la única vez que ha podido presentar campaña...

—Batalla, y no campaña, señor. ¡Qué manera de mairtratar el lenguaje!

(Esto lo dice la misma voz de la galería).

«... y que la única vez que ha podido presentar campaña y sonreír ante el triunfo fue en la última en que marchó llevado de la mano por el inmenso partido jimenista. Aparte de pequeñas triunfos locales sin importancia, nuestra historia política de los últimos veinte años nos dice que la Turquía fernandista cuando presenta combate lleva de antemano en el bolsillo estrepitosas derrotas».

Aquí el clown principia a gesticular que da miedo. ¿Cómo es posible llevar en el bolsillo una estrepitosa derrota? ¡Ya esto es cuestión de magia o brujería! ¡Qué! ¿Acaso la derrota es un puñado de nueces para llevarla en el bolsillo?

Por otra parte, ¿qué es eso de la Turquía fernandista? La verdadera Turquía la forman los hombres ya gastados en vuestras justas políticas; que en el Poder mostraron su incapacidad y que aún se aferran en gobernar según los viejos métodos. Estos hombres de quienes se puede decir, parafraseando a Quevedo, que nacieron de padres acróbatas, se criaron con volatineros y viven como saltimbanquis corrientes y molientes a todo ruedo, no se avienen a abandonar el campo de la política, que pingües ganancias les produce, sino que, como esas viejas coquetas recargadas de espejitos y postigos, aún pretenden gallardearse con los mozos, cuando Costa Rica necesita nuevas energías, que la encaucen por mejores derroteros.

Continúa el shora Nazim Pachá, ahuecando la voz: «Ese resultado es natural, es lógico, es el único que puede esperarse en una nación como la nuestra, que anhela mantener la situación política dentro de los carriles que hasta ahora ha seguido, que le han dado su reputación de país de orden, de ley y de progreso, y que no quiere, por ningún concepto, que le encamine por rumbos extravagantes...»

Extravagantes, por extraviados. No va mal.

Para espantar luego a la sociedad, Nazim Pachá, con aire cada vez más tétrico, habla de revanchas políticas contra las clases directoras y de revoluciones sociales que no existen sino en su fantasía, pues la demagogia en Costa Rica no es más que el bu con que los malos gobiernos atemorizan a las gentes pacíficas y de suyo medrosas, con el objeto de que nadie venga a perturbar su paz de sibiritas.

Nazim Pachá, clown, hace otras dos piruetas, sonríe a valverdistas, sotistas y civilistas, cuyos colores ostenta en su traje, y los invita a que se unan en una cruzada general contra don Máximo. Casi, casi proclama la guerra santa. Se trata del Presupuesto, que considera como su patrimonio, y ¿quién no es capaz de defender la herencia de sus padres? Leonidas muera en las Termópilas del panfilismo o del civilismo; pero que de él no se diga que huyó cobardemente, sin «presentar» campaña. Iglesias, Valverde, etc. deben deponer sus ambiciones immoderadas, como don Bernardo, y esperar el fallo de una gran Convención, de la que don Cleto, única causa de todas estas maniobras políticas, debe surgir... como la Venus Afrodita de la amarga espuma... ¡Jé! ¡Jé!...

El buen público ríe picarescamente, y todo el teatro es un concierto de sonoras carcajadas.

Nazim Pachá, clown, arroja su gorro escarlata al aire, lo recibe con la cabeza, se lo encasqueta de nuevo, y se retira haciendo sonar sus vistosas campanillas. El telón cae. La función ha terminado.

ZASCANDIL

De Heredia

Una Junta de Educación entusiasta y unas escuelas ricas en material de enseñanza.

La Junta de Educación de Heredia integrada por los caballeros Licenciado don Alfredo González, don Amado Rosabal y Licenciado don Tranquillino Uilca h., ha sido, sin duda alguna, una de las que con más empeño y cariño llenaron singularmente, en el periodo de 1912, su cometido y a juzgar por su actitud asumida en el presente año, su labor será tanto o más eficaz si cabe, que la del año anterior. Una breve reseña de sus obras en favor de los tres planteles a su cuidado y de los niños pobres que los frecuentan, evidenciará lo que dejamos dicho.

En las escuelas de la ciudad, el año próximo pasado, se ejecutaron muchos y costosos trabajos de carpintería. En una de ellas se construyeron nuevas aulas por el aumento de escolares. A todas se les proveyó de algunas interesantes obras de consulta, de material de enseñanza, de varios muebles y de útiles para el servicio general de los planteles y para el particular de los alumnos pobres, todo con hoigura.

A mediados del año, la Junta hizo un gran pedido de material escolar moderno y seleccionado por don Luis Felipe González y el Director de la Escuela Superior de Varones don Francisco Gómez Alzaga, y por medio de la casa Lehmann, a una acreditada casa comercial de este género, de Leipzig (Alemania). Este pedido que costó más de ₡ 3.500 llegó a fines del curso. Puede, pues, decirse que difícilmente haya en el país otra escuela primaria mejor provista de útiles de enseñanza, que las de esta ciudad. En dicho pedido, vinieron entre otras cosas valiosas, un esqueleto humano, un cuerpo humano desarmable, dos pequeños gabinetes de Física y Química por Bopp, todas las visceras del cuerpo humano au-

mentadas, un cinematógrafo pequeño para familias, un excelente microscopio, una hermosa colección de cuadros morales, en tela, sobre edificios, estaciones, paisajes; muchos mapas geográficos, físicos y políticos, comerciales, estadísticos e históricos y cajas con material para el cálculo y para quebrados; un telégrafo sin hilos con los aparatos para su demostración o estudio; cuadros para la enseñanza del canto etc. etc.

Este año ha comenzado la Junta por hacer algunas reparaciones en los edificios; por proveer de menaje a algunas escuelas, y en estos días, autorizó a los señores directores de éstas para que formen sus presupuestos de útiles y una vez que a éstos les fué puesto el Vº Bº por el Inspector de escuelas, señor Blanco, la Junta los aprobó en todas sus partes y confió a los mismos Directores, la compra de los objetos consignados en ellos.

Actualmente la Junta está interesada en construir unas aulas más en dos escuelas cuyo aumento de asistencia lo reclaman y en la de un espacioso edificio contra temblores y que se denominará «Escuela de Braulio Morales» en memoria del distinguido personaje herediense que en vida respondió a este nombre.

Con tal apoyo de parte de la Junta, es natural que los señores Directores y maestros estén muy satisfechos y reconocidos y así mismo lo deben estar los niños pobres y padres de familia cuyos hijos son debidamente atendidos en los planteles. Respecto a este último punto con gusto incertamos la nota de agradecimiento que los señores directores han enviado a la citada corporación, nota que habla muy alto del proceder ejemplar y de los empeños y entusiasmos de dicha Junta. Héla aquí:

«Escuela Superior de Varones de Heredia, 23 de Abril de 1913.

Señor Presidente de la Junta de Educación, Lic. don Alfredo González.—Pte.

Con sumo placer me permito poner en conocimiento de Ud. que todos los útiles escolares cuya compra tuvo a bien con-

firmar hace días esa corporación para el servicio general de cada grado, y para proveer de todo lo necesario a cada alumno pobre en particular, han llegado ya a este plantel.

De conformidad con sus instrucciones procedí a la distribución de los objetos docentes, a los niños necesitados, previa presentación de las listas hechas por los señores maestros.

De los 461 educandos que actualmente asisten a clases, el 80 por ciento han recibido sus útiles.

Los alumnos pobres de esta escuela, debido a la generosidad y espléndida de la Junta, este año, como sucedió en el próximo pasado, están en mejores condiciones que varios niños de padres pudientes que todavía no han comprado todas sus cosas escolares. Fuera de mangullos, plumas, secantes, lápices, pizarrones, pizarras, cuadernos, libro de lectura, han recibido en las secciones superiores los textos recomendados por los Jefes de la Enseñanza y que se han encontrado en plaza. También se les ha proporcionado, a los pobres, del material para los trabajos manuales.

Me es así mismo muy grato significar a Ud. y demás miembros de la Junta, en nombre del personal docente de esta escuela, que me ha encargado de hacerlo, y en el mió propio, nuestro sincero reconocimiento por la actitud resuelta llena de desprendimiento y generosidad en favor de los niños pobres, y del progreso de este establecimiento; rodeándole de todos los elementos necesarios para verificar una enseñanza objetiva y racional.

Con señales de mi mayor consideración soy de Ud. muy atento servidor, F. GÓMEZ ALZAGA, Director.

Dirección de la Escuela de párvulos de la ciudad de Heredia, 23 de abril de 1913.

Yo, Luisa Solera Viquez, Directora de la Escuela de Párvulos de esta ciudad, hago propias las anteriores frases de agradecimiento hacia la Junta de Educación central—LUISA SOLERA V».

CORRESPONSAL

ACERTIJO

Conociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de E scorriola está una acreditada casa comercial. e CHAN do a andar el cinematógrafo de los recuerdos, no es DJ ficil reconstruir su antiguo esplendor consumido por el incendio.

¡Salve, oh Fénix!

Se regala un lote

Que digan las personas de espíritu justiciero si no es regalar un lote cuyas dimensiones son: 70 varas por 12, y que está situado entre la calle 11 y 13 avenida 14, vendiéndolo al mismo precio del que se compró hace 4 años! Esto es ya una atrocidad! Corra a pedir informes a esta oficina, si quiere usted pagar 50 céntimos por cada colón!

El turno en San Joaquín de Heredia

El turno verificado el domingo último en este pueblecito, gracias a los entusiastas esfuerzos del padre Olmo, de los señores Murillo, don Dolores Viquez y Amado Madrigal, resultó brillante, y, por ello, es satisfacción para mí, ya que, aunque vecino del hermano pueblo de las Mercedes, siento, por este pueblo, gran simpatía.

CIRCULAR

Fernando Hernández

tiene el honor de avisar a su numerosa clientela y al público en general, que trasladará su CARPINTERIA Y COLCHONERIA 100 varas al Sur del kiosko del Parque de Morazán, ó sea en la CASA ESQUINERA de don Jacinto Trejos, donde estubo el *Café Morazán*. Como siempre, estará a las órdenes de quien solicite sus servicios.

Abril de 1913

Me place en extremo que esta fiesta resultara halagueña, porque su fin era recaudar fondos para la construcción de torres en la Santa Iglesia, y esta obra, va en pro del adelantamiento de tan simpático pueblo.

Una nota discordante, como en todas las cosas, fue la de ciertos abucillos, que aunque sin ninguna significancia, no dejan por eso de desdeñarse algo, y fué la de que habiendo comprado algunas carretadas de leña, pues mi deseo era ayudar al templo, el vendedor señor Viquez tuvo oportunidad de cobrarme un pequeño flete indebido.

Por lo demás, todo resultó muy simpático y nos brindó muy gratas impresiones.

Ojalá se repitan estos turnos que tan bien hablan de nuestra cultura y progreso, son los deseos de

ELÍAS VILLALOBOS

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

La reunión del Club de la Juventud Republicana

Tuvo verificativo anoche una reunión de jóvenes republicanos en la casa del señor don Rogelio Fernández Güell, y a la que asistió una numerosa concurrencia de elementos nuevos.

Hicieron uso de la palabra algunos oradores quienes en sólidos y elegantes términos cautivaron la atención general. Concluida que fué la simpática reunión, los manifestantes en medio de una alegría unánime, fueron a hacer presente sus respetos al Licenciado don Máximo Fernández, quien al despedir a los manifestantes les suplicó que se retiraran en pequeños grupos para observar mejor el orden.

De San Isidro de Heredia Fiestas cívicas

Los señores Rafael y Domingo Villalobos, conocidos como son en el grupo entusiasta de nuestra sociedad, trabajan con tenacidad por ver colmados los deseos del vecindario quienes de esta vez esperan *soltar una cana al aire* jugando los bichos más feroces que haya visto nacer la zona de Liberia. En la misma comisión se esfuerza el señor don Jenaro Badilla reputado negociante en este comercio.

Me parece oportuno y como medida preventiva llamar la atención a las autoridades para que hagan efectivas las disposiciones que la ley de portación de armas prohibidas encierra a ese respecto. Esto deseara se llevara a efecto por lo menos durante los días de las fiestas.

¡Un esfuerzo más muchachos, y veréis realizados vuestros anhelos!

Un ángel más

Un niño de nuestro muy estimable amigo y copartidario don Julio Bolaños, se ha despedido de este mundo para ir a gozar de las glorias de arriba donde no hay miserias ni tropezos, todo es realidad y nada fantasía.

Nosotros, que por el señor Bolaños y señora sentimos profunda simpatía, hacemos votos fervientes al cielo para que les envíe pronto el bálsamo de la resignación que debe mitigar un tanto la desesperación que les aflige.

Defunciones

Según informes del Registrador Auxiliar del Estado Civil, mueren el doble de los que nacen en este pueblo, pero en cambio en este mes nada menos que doce parejas se casan; por lo expuesto y tomando en cuenta lo vigoroso que son los pollos que dejan la vida del soltero, el censo dentro de unos meses y horas arrojará un total de pansoncitos muy elevado que vienen a contrarrestar la mortandad descrita.

Aquí que no venga la sociedad del celibato a fundar su tienda porque se lleva un palmo de narices viendo a puños casarse, y vaya! que desgraciado el día que se admita, no digo la bigamia sino la poligamia pues no quedaría mujer soltera. Y si yo no me he casado es por que... ya ves chollita. (Tocando el bolsillo del chaleco.)

29 CONDUCTOR.

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela

Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

ron a la princesa Victoria una diadema de perlas y brillantes, con motivo de su casamiento con Cumberland 29

Pekín, 26.—Asegúrase que mañana se firmará el empréstito sin tomar en cuenta la aprobación del Departamento. El Ministro de Hacienda regresa en tren expreso esta noche.

Sofía, 26.—El Ministro de la Guerra ordenó el pronto retiro de las tropas búlgaras de Salónica.

Londres, 26.—En los círculos diplomáticos se considera grave la retirada de las tropas búlgaras de Salónica. Desde la caída de Janina los griegos están concentrando tropas considerables en la vecindad de Salónica. Se cree probable que el Comandante búlgaro en Seres se alarmó de la situación porque una fuerza búlgara comparativamente pequeña había quedado en Salónica aunque la ruptura no se cree inminente se espera con ansiedad los acontecimientos porque la retirada de los búlgaros no se considera que indique una modificación de su actitud con respecto a la posesión de Salónica.

Río Janeiro, 26.—El almirante Huet Bacellar renunció el puesto de Jefe de la Comisión Naval en Europa. Lo sustituirá el Almirante Lemos Bastos. El Presidente recibió en audiencia a los oficiales japoneses del vapor Escuela Tasaimura.

Montevideo, 26.—Un despacho de Londres dice que la negociación acerca de los reclamos de Lord Grimthorpe relacionados con la concesión de Rambia del Sur se suspenderá hasta que se nombre un nuevo Ministro británico en Montevideo, porque Kennedy va a ser trasladado a Europa.

Washington, 26.—La primera representación de «Observando a Raleigh» notable pieza del dramaturgo peruano Pezet, que se dió en el Teatro Columbia, aquí para obras de caridad locales resultó no solamente un acontecimiento social, sino un importante éxito teatral, porque ha revelado a un autor de gran talento y una adicción muy bien recibida al número de los verdaderos dramaturgos. El Ministro del Perú y la señora de Pezet invitaron a comer con una distinguida comitiva.

Chicago, 26.—Bryan en camino para California, está muy contento por los comentarios que se hacen en Londres y Buenos Aires de su proyecto de paz universal y desarme general. El Standard de Londres dice: «Será el mayor crédito para cualquier país europeo que no acepte el proyecto.»

Roma, 26.—Descubriose una selva de hule en Calabria. Vale millones.

Madrid, 26.—Los estudiantes de Hawar solicitaron a Cayo Puga, los planos de las carabelas de Colón. Desean, construir unas semejantes para pasar el Canal, como un cumplido para España. Puga contestó ofreciendo los planos sin ningún gasto.

Gante, 26.—El rey Alberto inauguró la Exposición: encontróse entre miles de flores y plantas, tocó un botón eléctrico y se abrieron las puertas al público. El Rey visitó todos los departamentos acompañando de la Reina y el heredero. Francia es el expositor principal, luego sigue la Gran Bretaña y después Alemania.

Montreal, 26.—Martha Labori, Presidente de la asociación del foro París, comunicó al Secretario Americano, que esa asociación participará en el mitin y el banquete que celebrará en septiembre, que presidirá Mr. Rooq y en que el Lord Canciller Haldane será el principal orador.

Londres, 26.—Los diarios, comentando la cuestión de California, dicen que Wilson conseguirá reconciliar al Japón suavizando el asunto. El aspecto desgraciado de California estimula el gingoísmo en el Japón. Reina ansiedad por el estado de la Duquesa de Connaught, operada de apendicitis; el último boletín dice que pasó la noche desasosegada.

Washington, 26.—Taylor, ex Ministro de los Estados Unidos en España, habló en la Sociedad Americana, sobre el Derecho Internacional, dijo: el problema pendiente sobre la controversia del canal con la Gran Bretaña, prueba una alianza moral de los dos países; no olvidaremos que el canal servirá para que el acercamiento entre los dos países mantengan la paz y una vigilancia de policía. El momento es inoportuno para una querrela. Por impaciencia innecesaria cometimos un acto sin precedente, de violación del Derecho Internacional, tomando la zona del canal a Colombia, ahora nos corresponde mucha calma y procedimientos muy legales.

Berlín, 25.—En vista del incidente Lurreville, Arrancourt, Ministro de Guerra, dió un decreto prohibiendo a los oficiales participar en vuelos particulares o concursos que envuelvan el cruce de fronteras. Varios oficiales se vieron obligados a retirarse de tomar parte en la disputa Gordon Bennett que se verificará en el otoño en Francia.

Londres, 25.—En la reunión de Embajadores el de Austria declaró que tenía autorización para proponer a los montenegrinos de Srdari.

Bruselas, 25.—La mitad de los huelguistas volvieron al trabajo, otros es, eran hasta el 19 de mayo.

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía
M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas e invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n° 330

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.
Entenderse con

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

Ricardo Coto Fernández

A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales es

La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo, 50 varas al Norte del Telégrafo.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construida de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas
Refrigeradores

Alfombras
Petates
Linollun
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, a precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Delante de la Plaza de la Artillería.